

**DHANIS** (*Louis-Athanase-Michel*). Sous-Intendant [Greenock (Écosse), 10.2.1866-Ihuru (Ituri), 24.3.1897].

Louis Dhanis, frère de Francis Dhanis, le vainqueur des Arabes, était d'abord entré dans la marine; il navigua pendant trois ans comme volontaire à bord de voiliers, puis abandonna la marine pour le commerce; pendant huit ans il fut attaché à la Maison Kennedy, Hunter et Cie, d'Anvers. En 1896, attiré par l'Afrique, où son frère accomplissait une brillante carrière, Louis Dhanis partit pour le Congo, désigné pour les Stanley-Falls (1<sup>er</sup> avril 1896), où il arriva le 3 juin.

Le 3 septembre, il était du nombre des officiers enrôlés sous les ordres du commandant Francis Dhanis pour l'expédition du Haut-Ituri, chargée de rejoindre au Nil la colonne Chaltin, partie, elle, du Haut-Uele. On sait que l'avant-garde de la colonne Dhanis, commandée par Leroy, fut, en février 1897, presque entièrement anéantie à Mongwa par la révolte de ses soldats batetela. A cette nouvelle, Dhanis, arrivé à Irumu au début de mars, songea avant tout à empêcher les mutins, qui s'avançaient vers Ekwanga, de passer l'Ituri à cet endroit.

Le 18 mars, les rebelles attaquaient la colonne qui défendait le gué de la rivière; une partie des soldats préposés à la garde du gué lâchèrent pied; les mutins, très nombreux, traversèrent la rivière et s'attaquèrent aux tentes des défenseurs par un mouvement tournant. La rencontre fut sanglante. Le commandant Julien et les lieutenants Croneborg et de le Court se battirent en héros mais furent tués, criblés de balles. L'escorte du commandant supérieur offrit, elle aussi, une longue résistance. Louis Dhanis, qui combattait aux côtés de son frère, fut atteint à la jambe et eut la cuisse fracturée; malgré ses souffrances, il continua le coup de feu, assis sur une caisse. Blancs et soldats durent opérer leur retraite sur Irumu. Francis Dhanis, laissé en arrière, escorté de quelques Zanzibarites, veillait au transport de son frère, qu'on emmena sur une civière improvisée; quelques jours plus tard, le 24 mars, Louis Dhanis succombait à ses blessures, à la rivière Ihuru (Ituri), chez le chef Fundi Ali-masi.

Il était porteur de l'Étoile de Service.

23 août 1948.

M. Coosemans.

P. L. Lotar, *Grande Chronique de l'Uele*, *Mém. de l'I.R.C.B.*, 1946, p. 305. — Neptune, 29 mars 1930. — C. Boulger, *The Congo State*, Londres, 1898, p. 247. — L. Lejeune, *Vieux Congo*, 1930, pp. 145, 146, 169, 170. — J. Meyers, *Le prix d'un Empire*, Bruxelles, Dessart, 1943, pp. 123, 124.